

# ¡Hubo SABOTAJE

## en el accidente de AVIACION en el que estuvo a punto de perder la vida el Compañero Mora?

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 376

SAN JOSE, COSTA RICA  
Sábado 27 de Enero 1940

¢0.10 Ejemplar

## Los AGENTES del GENERAL SOMOZA en Costa Rica maniobran PELIGROSAMENTE en la cuestión Canalera

Los periódicos han informado de que las conversaciones entre los gobiernos de Costa Rica y Nicaragua sobre la cuestión de la "canalización del río San Juan"—o mejor dicho, del raspado del río—como lo llamó don Ricardo—han sido reanudadas. A propósito de ese informe nosotros hemos creído del caso llamar la atención a la opinión pública de nuestro país en relación con ciertas actividades que se han venido, desplegando últimamente en el territorio nacional por elementos que nosotros juzgamos agentes oficiales del general Somoza y con fines absolutamente inconvenientes tanto para los intereses del pueblo de Nicaragua como del pueblo costarricense. ¿Qué actividades son esas? Nos referimos a la propaganda, que subterráneamente se ha venido realizando entre los miles de emigrados nicaragienses sobre un famoso "plan de colonización" de las tierras que se encuentran en las riberas del río San Juan. Se está desarrollando una amplia propaganda en Costa Rica para hacer creer a los trabajadores emigrados del Nicaragua que el general Somoza desea retornarlos a su país como colonos de tierras ricas y fértiles situadas en la región que será habilitada en el caso de ser canalizado el San Juan. Se trata, pues, de crear una corriente de simpatía y de apoyo al proyecto canalero del dictador nicaragiense entre los millares de emigrados nicaragienses, fomentando entre ellos la ilusión de que la realización del tal proyecto los convertirá en

propietarios libres de tierras habitadas. ¿Qué fines busca esta propaganda? A nuestro modo de ver se destacan tres finalidades: 1º, Somoza y sus colaboradores saben que de cada cien nicaragienses residentes en Costa Rica, noventa y nueve son enemigos suyos, dispuestos en todo momento a aprovechar cualquier coyuntura para luchar por la libertad de su pa-

tria, contra los hombres que se hacen dueños del poder y del patrimonio de todos los nicaragienses. De acuerdo con esto, la maniobra denunciada busca atraer la solidaridad de los elementos emigrados para la política "canalera" del Presidente Somoza, solidaridad especialmente valiosa, si Somoza pretendiera obtener por un acto de fuerza los derechos que PASA A LA PAG. CUATRO.

## Protestamos ante los hombres honrados de Costa Rica contra las Manifestaciones cínicas y COBARDES del CALDERONISMO en que declaran que vale más el avión destruido que la vida del Compañero Mora

El calderonismo podrá tener mucha gente honrada en sus filas, pero la verdad es que también tiene jayanes, como este anonimista que en "La Tribuna" del jueves, escudado cobardemente tras el seudónimo de Fray José de la Cuesta, echa sus salvajes de borrachín consuetudinario sobre nuestro compañero Mora, a propósito del accidente de aviación de que fué víctima. Estamos seguros de que el Dr. Calderón Guardia no está

de acuerdo con esta agresión cobarde de uno de sus lugartenientes. Mal rodeado está el Dr. Calderón Guardia; mucha escoria que sabe hacer versos y perorar en las tribunas tiene en sus filas.

A uno de los miserables

## Explicamos las razones que tuvo el Buró Político para sus sospechas

El accidente de aviación en que estuvo a punto de perder la vida nuestro Secretario General, compañero Manuel Mora, ha dado lugar a múltiples comentarios y conjeturas. Hay quienes ven en ese accidente la intervención de alguna mano criminal. Hay quienes creen que todo fué obra de la casualidad. Nuestro Partido, oficialmente, no puede afirmar nada, pero cree que el asunto, debe ser seriamente investigado.

Horas después de los sucesos el Buró Político de nuestro Partido se dirigió al señor Presidente de la República pidiéndole la investigación del caso para constatar si hubo o no sabotaje en los antecedentes del accidente. Esta actitud de nuestro Buró Político ha dado lugar a un pronunciamiento canalesco del Partido Calderonista, que ha afirmado que no puede pensarse en un atentado, desde luego que en el aeroplano destruido valía más que la vida de nuestro compañero Mora. Y ha dado lugar también a que se defendan las personas que se han creído afectadas por nuestra sospecha. Por esas razones, antes de ir adelante, juzgamos necesario decir con claridad nuestro cri-

terio con respecto a los presuntos responsables de lo sucedido.

En ninguna forma pensamos que el aviador Poe tenga la menor responsabilidad en lo sucedido. Por el contrario, creemos por lo que nos ha dicho el c. Mora que fué mediane la habilidad del señor Poe que el accidente no culminó con una catástrofe. Tampoco podemos atribuirle ninguna responsabilidad al Gobierno ni a la compañía de aviación. Cuando el Buró Político de nuestro Partido dispuso dirigirse al señor Presidente de la República, no tuvo en mente formular, la menor acusación contra ninguna de las personas y entidades citadas. Concretamente el Buró Político no tuvo ni tiene ninguna sospecha de nadie. Le parece hasta completamente reñido con la índole de nuestro medio un atentado de esa clase.

¿Por qué habló de sabotaje el Buró Político? Porque en más de una ocasión hemos sido víctimas del sabotaje en diferentes formas. Aquí presentamos una:

Para el 15 de diciembre último se anunció una visita de los compañeros Mora y Ferre-



D.p. Manuel Mora

to a Puerto Cortés. Con la anticipación debida (dos o tres días) los pasajes fueron separados en la TAC que entonces todavía no había sido absorbida por la TACA. A las seis de la mañana del día señalado se presentaron los compañeros Mora y Ferret, en el campo de aviación y se encontraron con que ya listo el avión para salir le había sido descubierto un daño en los cilindros. El señor Ross, en esas condiciones, resolvió cancelar el viaje. El daño fué descubierto a última hora porque de lo contrario con la debida anticipación habrían sido enterados los pasajeros.

Naturalmente, ni antes ni ahora le atribuíamos la menor PASA A LA PAG. CUATRO

## Lea el pueblo católico los cristianísimos juicios de un plumarío calderonista sobre el accidente del C. Mora

Tomado de "La Tribuna" Sin ningún empacho; con esa tesitura corriente y malada de los comunistas, pidieron al señor Presidente de la República que investigara inmediatamente si el motivo del accidente era el de sabotaje contra Manuel Mora. No se detuvieron ni siquiera unas horas para pensar; mal, porque ellos no piensan bien nunca de nadie. Creyeron que el Gobierno de la República y que la United Fruit Co. se habían puesto de acuerdo para terminar con la vida de ese líder de cartón, que se pasa ponderando su genio, haciendo poses, y juzgando mal a la gente honrada. Como ellos creen tener el monopolio de la honradez; como sólo ellos saben de probidad y de decencia, según afirmaciones envenenadas del

citado Mora, juzgaron inmediatamente que lo ocurrido era un sabotaje. Que en esos momentos valía un camino la vida de un Ricardo Pacheco Lara, hombre de esfuerzo, de sentido patriótico, de la sociedad costarricense; que la vida del coronel don Daniel Gallegos podía perderse en aras de una vida sin conjunto, sin determinación, sin colorido, como la del mandadero de Stalin en Costa Rica. Creyeron que, inclusive, se podía perder la vida del piloto Poe, por perder la del líder Mora; y que también valía muy poco el avión que lo llevaba, a cambio de perder a Mora. No hace falta el suceso. Mora está bien enterado, con todo y su grupillo, por falaz, por audaz y por gesticulador de engaños".

Fray José de la Cuesta

## El CAMARADA FERRETO Demostró que la PLANTA ELECTRICA DE HEREDIA NO SIGNIFICABA UN FRACASO SINO QUE ERA UN BUEN NEGOCIO

En un artículo publicado en "Diario de Costa Rica" el sábado próximo pasado, el camarada Ferreto, regidor municipal en Heredia, y en tal carácter, interviene en el debate que se venía ventilando entre el ex-Presidente González Flores y el gerente de las compañías eléctricas Mr. Reed, sobre el problema del negocio eléctrico. Mr. Reed, al igual que todos los sirvientes del trust eléctrico a través de su desgraciada gestión en nuestro país, venía sosteniendo que las empresas eléctricas solamente pérdidas había ocasionado a sus pobrecitos accionistas. Presentando datos falsos, había alegado ante la Junta Nacional de Electricidad, que las empresas por él representadas no estaban en condiciones de contratar nuevamente con el país si no era a base de las tarifas y de las condiciones que la Junta Nacional de Electricidad había considerado inaceptables. Para reforzar sus argumentos, el gerente de la Bond and Sha...

Mr. Reed y sus agentes criollos, el doctor Pupo y Co., fueron rebatidos por el c. Ferreto en su reciente artículo sobre el negocio eléctrico en Heredia

cuenta con la colaboración del Dr. Pupo y de algunos miembros anti-patriotas de la Junta Nacional. Pero a la par de ellos, dichosamente siempre se han erigido, otros miembros nacionalistas en el seno del mismo organismo. Se puede decir que la Junta Nacional de Electricidad ha estado dividida en dos fracciones antagonistas: una entreguista, anti-patriota y otra progresiva y nacionalista. Ninguna de estas dos fracciones se ha logrado imponer, nunca sobre la otra, y por esta razón las negociaciones con los personeros del trust eléctrico se han tornado interminables. Como lo saben bien nuestros lectores, últimamente ya todos los indicios parecen indicar que la lucha con el trust eléctrico...

calderonista que se esconden tras el seudónimo de Fray José de la Cuesta, vale más un avión que la vida de un hombre honrado. Gentes como éstas de nuestro compañero Mora. Gentes como este plumífero calderonista, son capaces de

mandar a un tercero a echar artemeramente agua a la gasolina del motor de un avión para quitarse un estorbo en el camino infame de su vida. Si se llevan a terceros "entre las patas", eso los tiene sin cuidado.

fragar en un completo, fracaso. El gobierno nacional daba muestras de inclinarse cada vez más por llegar a un acuerdo con las compañías a base de las condiciones por ellas impuestas. Pero la salida a la prensa del ex-Presidente González Flores, tuvo la virtud de asestar un rudo golpe a los maniobras imperialistas. En efec-

to, los argumentos de don Alfredo acogidos favorablemente por la opinión pública hicieron mella en el ánimo del Presidente Cortés. Mr. Reed contestó groseramente los artículos del Sr. González Flores y trató de impresionar a la opinión pública con argumentos falsos. Seguramente se figuró que todos los costarricenses se viven en babilonia, son de la esta tura moral de un Dr. Pupo, y se vino con el cuento de que las plantas eléctricas de Heredia y Alajuela habían sido un fracaso completo como empresa PASA A LA PAG. CUATRO

**LA CELULA DE TIBAS en el PRIMER PUESTO**  
En esta semana ha colocado 27 Colones Merece felicitación por su actividad.

# El Calderonismo lo único que exige a sus candidatos a diputados es cuatro pies en buen estado y docilidad incondicional

## Nosotros pedimos a los nuestros honradez e inteligencia

Los escritores del calderonismo han creído de su deber mostrarse indignados, al enterarse de que la papeleta de Diputados del Bloque de Obreros y Campesinos, va encabezada, en la provincia de San José, por Rodolfo Guzmán. Efectivamente, desde el punto de vista del escribidor calderonista, esto es absurdo. ¿Quién es Guzmán, como preguntan ellos? Un obrero. Un simple obrero. ¡Un individuo que se gana la vida trabajando! Un hombre que para vivir tiene que hacer zapatos. ¿Se puede concebir, siendo un escritor calderonista, que un hombre dedicado al vil trabajo manual, pueda encabezar una papeleta para diputados? Ya sólo esto es para comprender el error de estos plumíferos. Pero desgraciadamente las cosas ni paran aquí: Guzmán, además de ser un hombre que trabaja es un hombre que estudia. Esto sí que no tiene perdón para los paladines del calderonismo. Guzmán es un hombre que a pesar de la difícil situación económica de todos los obreros, ha logrado darse a sí mismo, con su propio esfuer-

zo, con su tesonero estudio, una cultura q' está muy por encima de la de muchos "intelectuales". ¿Se puede concebir esa día mayor? Con qué derecho un individuo q' es obrero zapatero, se apodera de concimientos de su patrimonio exclusivo, de los hombres que no tienen que ver con los trabajos manuales? Los candidatos del calderonismo no han podido menos de manifestar su descontento por la humillación que se les ha infringido, al colocar a Rodolfo Guzmán frente a Teodoro Picado, esa fachada de altaz de corpus, como acertadamente lo llamó alguien una vez Indiscutiblemente ellos tienen motivo para estar descontentos de que un individuo que trabaja, se coloque frente a otro que hace que trabaja con ademanes pomposos. Pero no son, según parece, las condiciones económicas o intelectuales de Guzmán, la única causa de las gesticulaciones del calderonismo. Según parece lo que los ha llevado al insulto, es el hecho de que Guzmán sea renco: "El renco Guzmán"—como dice el plumífero calderonista con ri-

diculo aire de desprecio—tiene la osadía sacrílega de pretender introducirse en el Congreso. ¡En ese sagrado Congreso q' nuestro público burlón llama al "sestero", por lo que allí se hace, y por los seres que lo frecuentan! Se puede imaginar, el lector el desagradable espectáculo que sería ver una entrada del Congreso, en que a la par de los cuadrifedos del calderonismo entrara una persona que no solamente tiene sólo dos pies, que casi sólo uno emplea? No hay derecho para que después de que el doctor se preocupó tanto examinando las cuatro patas de cada uno de sus candidatos a diputados para que ningún candidato tuviera una extremidad defectuosa, vengan los comunistas enemigos de la armonía, a echar a perder tan lindidad con un bipedo defectuoso.

¡Pobrecitos calderonistas! Nunca dejaremos de ser una pesadilla para ellos! Ellos le habían dado, al futuro Congreso el aspecto que les parecía más conveniente. Querían que lo más importante de sus diputados fueran sus extremida-

des y su posición horizontal. Ya tenían un surtido de cuadrifedos—salvo unas pocas excepciones—más o menos dóciles de los cuales unos eran pasitroteros, otros de trote corto, otros de andadura y otros que andaban en cuatro patas de bofrachos y que estaban designados para integrar la asamblea de "padres de la patria", cuando de pronto aparecemos los comunistas con un candidato en que lo importante no son las extremidades, sino la cabeza, un candidato en que lo importante no es ser pasitrotero sino ser honrado y estudioso.

Dechosamente, por primera vez los escritores del calderonismo han planteado la discusión sobre candidatos a diputados en su verdadero terreno:

Ellos son partidarios de los candidatos de las cuatro patas buenas, fuertes, pulidas y bien torneadas. En cambio nosotros somos partidarios de los hombres honrados, progresivos, inteligentes, sin preocuparnos del estado de sus dos extremidades, sino del estado de su inteligencia y de su conciencia.

# Nuestro Teatro de Títeres



La ignorancia ha recibido con burlas nuestro teatro de títeres, y no falta el crítico calderonista que crea que es cosa propia de los comunistas. Los mismos que llevan a los miltines políticos del Partido Republicano Nacional, al payaso oficial, Concho Vindas, para que haga sus "gracias" a continuación de los pobres discursos de su candidato, creen que tienen derecho a echar chuletas a nuestras muñecas. Pero cualquiera persona que haya viajado por Europa sabe lo populares que son los teatros de títeres y marionetas en las grandes ciudades. En los últimos tiempos, sobre todo han tomado gran preponderancia. Lo que sí es cierto, es que entre el pueblo es donde de este teatro goza de gran simpatía, como ha ocurrido, en México, en donde la Sra. de Educación le ha dado todo su apoyo. Las clases que se llaman cultas por el hecho de tener los sesos llenos de letra de libros, o porque se mueven con desenfado en el mundo del automóvil, la radio, el cine, el jabón y el cigarrillo de marca elegante y los que rinden respeto a esta clase de cultura, pueden mirar con cejas levantadas el teatro de títeres que muy a menudo ha servido para ridiculizarlos.

No vamos a ir hasta el Renacimiento a buscar, el origen de sus personajes en la Casandra, el Arlequín, el Pantalón, el Polichinela de la Comedia Italiana con los que hace siglos ponían en ridículo a los pedantes imbéciles, a los burgueses o a los campesinos estúpidos. Vamos a tomar el teatro de títeres un poco antes de 1848, con la compañía que llamaban de "Juan de Colonia".

Era aquella una época de dictadura y de míteres en Alemania. Se aproximaban las elecciones y en las plazas públicas hormigueaban las multitudines q' se reunían a oír discursos. Los propagandistas del Partido del gobierno, apoyados por la fuerza pública, iban a ganar las elecciones. Los contrarios, sin armas que pudieran hacer frente al enemigo, emplearon el Teatro de Muñecos, la troupe de Juan de Colonia. Esta compañía de títeres, deja de representar piezas infantiles para poner en escena obras de crítica política de aquella época. Entonces se llamó a este teatro de títeres "Peridico viviente".

El teatro de títeres fue muy popular en España entre los republicanos en la pasada guerra española. El guñol "La Tarumba", al servicio de la propaganda del Gobierno Republicano recorría todos los frentes. Se detenía en los cuarteles en donde descansaban durante unas horas los defensores del pueblo y se acercaba a las últimas líneas de los campos de guerra para llevar a todos unos momentos de diversión.

El famoso poeta republicano Miguel Hernández, fusilado por la barbarie franquista al presentar en una ocasión el teatro de títeres a los milicianos y combatientes, dijo entre otras cosas: "Ante nuestros ojos se va a ofrecer un espectáculo de larga raíz popular". Este teatro pequeño, como se lo merece la calidad humana de los personajes que en él se ridiculizan, es un arma de combate tan mortífera y eficaz como el fusil. A través de la boca de sus inofensivos muñecos el arma de la caricatura golpea a los espectadores en el alma, y unas veces provoca en ellos la carcajada limpia, gigantesca, de los que tienen sano el corazón, y otras una carcajada sometida a una amargura interior, una vergüenza de sentirse el retrato íntimo de aquellos fantoches que gesticulan rigidamente en el retabillito. Este teatro pequeño, lo mismo que el mayor, cumple en su risueña atmósfera la seria misión trascendente de corregir los errores, de publicar las suciedades y flaquezas, de enmendar la vida, —siempre expuesta a desmerecer— del hombre y a estimular su ansia de superación".

Nosotros también en estos momentos en que la farsa de la politiquería, impulsada por los grandes intereses de los poderosos, se agita y gesticula por todos los rincones del país, de cimos al pueblo costarricense como el poeta Miguel Hernández al ejército de los milicianos:

"¡Chitón! que va empezar la representación!"

Ya han salido por los pueblos nuestra compañía de títeres "La Vacilona". Ya Jobito y Malaquías que representan a nuestro campesino, han ido por las villas vecinas a la PASA A LA PAG. TRES

# Plan de mitines para la próxima semana

**PROVINCIA DE ALAJUELA**

Reunión en Naranjo el domingo 28 de enero, a las diez de la mañana, en la esquina Noreste del Mercado, frente a la pulpería de Niño Serrano. Oradores: Manuel Mora, Arnoldo Ferreto y Manuel Solís.

Reunión en Grecia el domingo 28 de enero, a las diez de la mañana, en la esquina Noreste del Mercado. Oradores: Luis Carballo C., Rigoberto Alvarez M. y Edgar Brenes R.

Reunión en Atenas el jueves 1º de febrero, a las siete de la noche, con los siguientes oradores: Manuel Mora, Luis Carballo y Edgar Brenes.

**PROVINCIA DE LIMON**

El sábado 27 de enero, a las seis y media de la tarde, en la esquina de la Estación, gran reunión en Guápiles con la asistencia de los siguientes oradores: Carlos Luis Fallas, Jaime Cerdas y Harold Nicholas.

El domingo 28 de enero, a las seis y media de la tarde, en la esquina del Mercado, gran reunión en Siquirres con la asistencia de los siguientes oradores: Carlos Luis Fallas, Jaime Cerdas y Harold Nicholas.

El lunes 29 de enero, a las siete de la noche, en la esquina del Correo gran reunión en Puerto Limón con la asistencia de los siguientes oradores: Carlos Luis Fallas, Jaime Cerdas y Harold Nicholas.

**PROVINCIA DE CARTAGO**

Reunión en Turrialba el sábado 27 de enero, a las siete de la noche, con los siguientes oradores: Carlos Luis Sáenz, Luisa González y Guillermo Fernández.

Reunión en Juan Viñas el domingo 28 de enero, a las diez de la mañana, con los siguientes oradores: Carlos Luis Sáenz, Luisa González y Guillermo Fernández.

Reunión en Taras el lunes 29 de enero, a las cinco de la tarde, con los siguientes oradores: Manuel Mora, Carlos Luis Sáenz y Manuel Solís.

Reunión en Tejar el lunes 29 de enero a las siete de la noche, con los siguientes oradores: Manuel Mora, Carlos Luis Sáenz y Manuel Solís.

Reunión en Tres Ríos el viernes 2 de febrero, a las PASA A LA PAG. 3

# Saludo al nuevo colega EL GRAFICO

"Trabajo" presenta un saludo a "El Gráfico" el nuevo órgano de los trabajadores, cuyo primer número acaba de aparecer. Es el periódico de la "Federación Gráfica Costarricense" y su director es don Asel Sánchez B.

Mucho nos alegra la aparición de este órgano de trabajadores y tenemos fe en que su vida será larga y que sabrá cumplir con su misión.

# PULLITAS

Albertazzi Avendaño ha salido a la prensa a explicar lo de la poesía que escribió contra los curas y que se ha estado publicando en estos días.

Alega que eso lo hizo estando chiquillo, y que de entonces a acá ha corrido mucha agua...

Nosotros creemos que de entonces a acá lo que ha corrido es mucho aguar...

Don Fernando Martínez ha impuesto entre los escritores cortesianos ticos, la moda de la biografía de quienes pueden dar huesos y prebendas.

Allí está POLLO Fernández, que acaba de dar a luz con ayuda de la parturienta don Marco Aurelio Zumbado, una biografía de Calderón G. Una de las cosas más tontas y ridiculas q' han visto las letras costarricenses, y q' han puesto todavía más en ridículo los elogios de un tal Ramírez Saizar que compara a Pollo Fernández nada menos que con el gran escritor revolucionario peruano José Carlos Mariátegui, al que el "inmenso talento" de Pollo deja muy atrás según... Saizar.

La verdad es que a nosotros nos daría vergüenza que en el extranjero leyeran el libro de Pollo, y se dieran cuenta de la comparación hecha por su ignorante apologista.

Nosotros habíamos creído que don Mariano Tovar había venido a Costa Rica con el fin de desprestigiar la obra del Presidente Cárdenas en México. Pero ahora vemos que también tiene su hachita que afilar por acá y que ha buscado de piedra de afilar al pobre Pollo Fernández, que después de sus ditirambos, los de Marco Aurelio Zumbado y de Saizar anda por esas calles de Dios sintiéndose un Maurois, un Stefan Zweig o un Emili Lluis.

Dime a quien alabas, y te diré quien eres...

# COMPARADERO:

Si Ud. aun no ha sido reclutado como fiscal, pase por nuestras oficinas y hable con los c. Abel Doble, Aureliano Gómez y Agustín Rodríguez.

# Compañía de Títeres "La Vacilona"

DEBUT EL LUNES 29 DE ENERO

a las ocho de la noche con la pieza

SALIR CON UN DOMINGO SIETE O LOS COMPADRES GUECHOS

(Arreglo de Carmen Lyra)

Personajes  
El Compadre Jobito (güecho) La comadre Moncha  
El comadre Malaquías (güecho) La comadre Chepa  
Brujas

Se representarán también los corridos políticos de Carlos Luis Sáenz

ENTRADA 25 CENTIMOS

# EL PAIS ENTERO CON EL BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS

## Las Tribunas del Calderonismo abandonadas por el pueblo que entusiasta rodea las del único partido independiente que es el nuestro

Exito completo en los mitines celebrados en Desamparados, San Sebastián, Guadalupe, Calle Morenos, Cinco

Los oradores calderonistas podrán tener todas las Estaciones de Radio, todas las tribunas y toda la prensa a su disposición, pero nunca tendrán el honor de ser oídos con el respeto y el interés que el pueblo de Costa Rica escucha a los oradores del Bloque de Obreros y Campesinos.

No decimos esto como alarde para producir efecto político, ni como recurso de propaganda, sino como prueba irrefutable, del prestigio que vamos ganando en la conciencia popular.

### En Tierra Blanca

En la tarde del pasado domingo alzamos nuestra tribuna en Tierra Blanca. Nos reunió una multitud entusiasta deseosa de escuchar nuestros oradores y las ideas de nuestra causa. Aquella manifestación nutrida y espontánea de trabajadores del campo, prueba que el partido oficial, no tiene arraigo popular y que, en cambio, tanto en el campesino como en el obrero hay un despertar fervoroso y un deseo de lucha por sus propios intereses, que canaliza en la afiliación a nuestro partido.

Los trabajadores de Tierra Blanca escucharon la palabra sencilla, desprovista de poses literarias, del compañero Ma-

nuel Solís, invitándolos a participar en su propia situación y a unirse para llevar a los municipios y al Congreso auténticos representantes del pueblo. El compañero Manuel Solís es un campesino que hace varios años milita en nuestro partido.

Luego los compañeros Fernández, Sáenz y Mora conversaron ampliamente con los trabajadores y con hechos desvirtuaron insinuaciones adversarias. Al terminarse el mitin, muchos trabajadores manifestaron su entusiasmo acompañando al candidato Mora y a los otros miembros de la comisión, durante buena parte del camino hasta dejarlos en la camioneta que los trasladó a Cot.

### En Cot

En Cot, a pesar de las interrupciones estúpidas y de las provocaciones repetidas de un pobre hombre calderonista, que se puso en ridículo ante todo el pueblo, la reunión celebrada fue un verdadero éxito. Ante las manifestaciones de malicia con que quiso echar a perder la reunión el calderonista ya aludido, el pueblo entero protestó y si no es la intervención del político del lugar, este sujeto provocador

hubiera pasado muy mal rato. Hablaron en Cot los compañeros Fernández, Sáenz y nuestro candidato Manuel Mora. Todos fueron objeto de repetidas manifestaciones de interés y aprobación por parte de los trabajadores que nos escucharon.

Cot está en pie y los trabajadores de ese lugar saben cuál es su deber en la actual lucha política.

### Esquinas, Santa Ana, La Pitahaya, San Francisco de Guadalupe

Los calderonistas dándose las de hábiles politiqueros y haciendo derroche del dinero del pueblo, gastan la propaganda en hacer bailes para distraer la atención de las gentes y ponen los radios a gritar para tratar de deshacer nuestras reuniones; así respetan ellos la libertad de pensamiento; pero a pesar de esos pobres recursos nuestros mitines en todos los pueblos constituyen verdaderos actos cívicos, donde el pueblo nos escucha con respeto y simpatía. Allí está el mitin de San Diego de Tres Ríos, por ejemplo, en donde la tribuna calderonista se quedó sin público, por que los campesinos que la rodeaban la dejaron sola para ir a escuchar la palabra sincera del candidato del Bloque de Obreros y Campesinos, nuestro c. Manuel Mora.

En algunos lugares como en Santa Ana, hasta fuimos resguardados por la policía de San José que llegó en la ambulancia; esto naturalmente sembró el descontento entre los trabajadores de ese lugar, pues sabían que se trataba de una reunión política organizada dentro de los marcos legales y no de un mitin, como quisieran los calderonistas que fueran nuestras reuniones; perfectamente las autoridades de Santa Ana bastan para cuidar el orden de cualquier mitin comunista, porque nuestra labor de propaganda, es sobre todo labor de educación y lucha sin cuartel contra la ignorancia del pueblo.

Hemos asistido esta semana a todos los mitines que ha celebrado nuestro Partido en los cantones, distritos y barrios de San José, Heredia, Alajuela y Cartago, y poder-

### En San Rafael de Oreamuno

De Cot nuestros compañeros se trasladaron a San Rafael de Oreamuno, donde un grupo numeroso de trabajadores los esperaba desde las cuatro de la tarde y que allí estaban, a pesar del frío y de la hora ya avanzada en espera de oír a nuestros compañeros.

El compañero Solís inició con una razonada y calurosa exposición de los ideales de bienestar nacional por que lucha nuestro Partido. Luego hablaron los compa-

ñeros Sáenz y Mora. La reunión se terminó con entusiasmas vivas a nuestro Partido y a nuestro candidato Mora.

Después de las hermosas reuniones reseñadas pueden los calderonistas todavía asegurar que nuestros mitines son velas de ánimas? Que lo aseguren, que las gentes de Tierra Blanca de Cot y de San Rafael, sabrán atenerse a lo que en la tarde del domingo vieron con sus propios ojos.

mos afirmar que los miles de obreros y campesinos, que se agrupan alrededor de nuestras tribunas, son miles de conciencias libres que se enfilan en el auténtico Partido Popular, y que derrotarán dentro de muy poco tiempo a los verdaderos enemigos del pueblo, que desde hace años vienen explotando la ignorancia y la miseria de los costarricenses.

### En San Diego de la Unión

Esta reunión fue un éxito completo. Allí también, como en Santa Rosa el campesinado demostró que ya no se traga las mentiras de los politiqueros.

Cuando llegó nuestra Comisión, los calderonistas estaban reunidos con banderas, Albertazzi y todo.

En cuanto llegó nuestra Comisión los dejaron solos, a pesar de la estrella "calderonista" que es Albertazzi, solos y con dos palmos de narices.

El pueblo de San Diego en masa vino a acompañar a nues-

tros compañeros Mora, Solís y Fernández.

Pero como el papel aguanta, nos embos encontramos en "El Diario de Costa Rica" del viernes, en la sección calderonista una crónica fantástica de ese mitin, en el que dicen que fue una aplastante reunión. ¡Lo que se reirá el pueblo de San Diego cuando lea esa crónica!

La actitud de estos campesinos valientes es una esperanza para el futuro de Costa Rica.

### Fracaso rotundamente el Dr. Chacón en Santa Rosa de Santo Domingo

El jueves de la semana que termina celebró nuestro partido un mitin en Santa Rosa de Santo Domingo. Los calderonistas del grupo de Chacón Chacón se enteraron de que íbamos a efectuar reunión y trataron de malograr nuestros propósitos. Llamaron, especialmente al Doctor, y convocaron reunión en el mismo lugar y a la misma hora. Pero fueron por lana y salieron trasquilados. El pueblo de Santa Rosa en masa aclamó a nuestra comisión, que iba encabezada por nuestro compañero Mora; una marimba del propio pueblo ejecutó unas

cuantas piezas populares en homenaje a nuestro candidato y varias bombetas de trueno anunciaron su llegada. En cambio el pobre Dr. Chacón Chacón no pudo saber ni dónde diablos era su reunión y tuvo que mandar a traer unos veinte viejos en camión de carga a otra parte para tener a quien hablarle. Aún así su mitin estuvo peor que una vela de años. Sin embargo, la sección calderonista nos va a enterar del "apoteósico recibimiento tributado al Dr. Chacón Chacón en Santa Rosa".

(Corresponsal en Santo Domingo).

# Nuestras Papeletas Municipales Plan de...

VIENE DE LA PAG. 2 ...

siete de la noche, frente a la Jefatura Política, con los siguientes oradores: Manuel Mora, Carlos Luis Sáenz y Manuel Solís.

### PROVINCIA DE HEREDIA

Reunión en San Joaquín de Flores el sábado 27 de enero, a las siete de la noche, en la esquina de la Estación del Ferrocarril, con la asistencia de los siguientes oradores: Manuel Mora, Arnoldo Ferreto y Manuel Solís.

Reunión en Barrio de Jesús el martes 30 de enero, a las cinco de la tarde, con la asistencia de los siguientes oradores: Manuel Mora, Arnoldo Ferreto y Manuel Solís.

Reunión en Santa Bárbara el martes 30 de enero, a las siete de la noche, en la esquina de la Iglesia, con la asistencia de los mismos oradores de la reunión de Barrio de Jesús.

Reunión en Santo Domingo de Heredia, el domingo 28 de enero, a las cuatro de la tarde, en la esquina Noroeste de la plaza. Hablarán los siguientes oradores: Manuel Mora, Arnoldo Ferreto y Manuel Solís.

### Nuestro Teatro...

VIENE DE LA PAG. 2 ...

pital, aclarando en verso sencillo, compuesto por nuestro compañero Carlos Luis Sáenz, las ideas que en el alma del pueblo dejan las columnas que sobre los comunistas y su concepto de la Religión, la Propie-

dad y la Familia, andan regando los propagandistas a sueldo del calderonismo.

El tiempo se encargará de decirnos, si nuestro "Teatro de Titeres" ha cumplido en Costa Rica su cometido.

### Provincia de Heredia

#### Cantón Central

#### Propietarios:

- 1.—Arnoldo Ferreto
- 2.—Fidelio Benavides
- 3.—Bienvenido Peñaranda
- 4.—Domitilo Vargas
- 5.—Nicanor Segura.

#### Suplentes:

- 1.—Enrique Campos S.
- 2.—Manuel Calderón
- 3.—Gonzalo Calvo.

### Provincia de Cartago

#### Cantón Central

#### Propietarios:

- 1.—Mario Mata Quesada
- 2.—Jaime Lobo M.
- 3.—Juan Peralta Fuentes
- 4.—Alberto Calvo R.
- 5.—Carlos Aragón Fernández.
- 6.—Victor Sánchez Orozco

#### Suplentes:

- 1.—Gildo Calvo Rivas
- 2.—Oscar Martínez Sandoval
- 3.—José J. Leandro Valerín
- 4.—Eduardo Carranza Campos

### Provincia de Limón

#### Cantón Central

#### Propietarios:

- 1.—Gilberto Berrocal Pacheco
- 2.—Rogelio Calvo Mendoza
- 3.—José Angel Coronel R.
- 4.—Francisco L. Tellez Peña
- 5.—Oscar Fuentes Solano
- 6.—José A. Rodríguez Fallas

#### Suplentes:

- 1.—Lisandro Sánchez Delgado
- 2.—Carlos Pereira
- 3.—Mariano Caggiano Castro

### Provincia de Puntarenas

#### Cantón Central

#### Propietarios:

- 1.—Marco A. Zúñiga B.
- 2.—Eduardo Laguardia G.
- 3.—Juan Bautista Blanco
- 4.—José María Cabrales
- 5.—Juan José Mora G.

#### Suplentes:

- 1.—Aristides Valerio A.
- 2.—Isidoro Ramírez S.
- 3.—José Tomás Espinoza

# 13,25

ha sido la entrada por Cuotas Electorales en esta semana. Pasen a hacer su entrega hoy mismo.

# Srio. de Finanzas

¡Ha entregado Ud. sus cuotas electorales? El Partido lo espera.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# ¿HUBO SABOTAJE...?

VIENE DE LA 1a. PÁGINA—responsabilidad a la empresa al frente de la cual estaba don Clarence Ross. ¿Pero no pudo haber intervenido, a espaldas de la empresa y burlando su vigilancia, algún elemento extraño? Esta idea fué la que surgió en el Buró Político después del segundo accidente. Hablamos ahora, de este segundo accidente.

El señor Ministro de Fomento le había hecho saber al compañero Mora dos días antes del viaje que él no emprendería el viaje sino después de asegurarse del buen estado del avión y de la capacidad del piloto; y le agregó que gestionaría con la Unión para que el piloto que condujera la nave fuera Poe. Así fué Poe, que es un gran aviador escogido el aeroplano en que se habría de realizar el vuelo, lo examinó y le pilotó. Se trataba de un aparato de Aerovias en el que Poe había volado muchas veces. Precisamente por eso lo escogió, porque lo conocía. La víspera del vuelo el aparato fué debidamente examinado y enmendado y a las ocho de la noche quedó listo. Todo eso se hizo en honor al señor Ministro que quería, como queda dicho viajar rodeado de toda clase de seguridades. Se emprendió el vuelo y apenas comenzaba el avión a coger altura cuando falló el motor. ¿Por qué falló el motor después de tantas precauciones?

Afirmó desde el primer momento el señor Macaya, gerente de la nueva empresa de aviación, que el accidente se debió a que el aviador Poe no abrió las llaves de la gasolina al emprender el vuelo.

Segundos después del accidente, cuando todavía los viajeros estaban sobre el árbol en que cayó el avión, el compañero Mora le preguntó al aviador Poe su criterio sobre lo ocurrido. El señor Poe le dijo que tenía la impresión de que había agua en el carburador por la forma como había "estornudado" el motor. En ese mismo momento también, cuando los pasajeros hablaron de la posibilidad de un incendio el señor Poe les dijo que no había peligro de eso porque él había cerrado las llaves de la gasolina.

Veamos ahora algunos aspectos del sumario que se inscribe.

El señor Poe en su declaración ha refutado, categóricamente la hipótesis del señor Macaya. Dijo que él sí había abierto las llaves del gas y que había hecho más, que había bombardeado el carburador para el caso de que estuviera obs-

truido; que mediante ese bombo logró que el motor funcionara unos segundos, pero que luego se paró una vez más en condiciones tales, que el accidente fué fatal. Le preguntaron que por qué habían aparecido cerradas las llaves del gas y contestó en forma muy lógica; que momentos antes de caer las había cerrado para evitar un incendio. Esta versión coincide con lo que él le dijo a los pasajeros inmediatamente después de los sucesos. Pero eso no es todo. El señor Poe después de rendir su declaración regresó a la Alcaldía y exigió que se procediera sin perder más tiempo, a extraer del aparato el carburador para constatar si había agua en el mismo. El Alcalde, don Alfredo Zúñiga accedió y se trasladó al lugar del suceso acompañado de peritos, de empleados de la compañía de aviación y del Sr. Poe. El avión fué bajado del árbol y el carburador fué extraído. Se abrió y se constató que todavía tenía gasolina. Y en el fondo apareció, tal como lo había previsto Poe, una cantidad de agua y un sedimento de tierra y de partículas metálicas. Extraída la gasolina fué recogida el agua en una botellita de cristal. Medida el agua resultaron un poco más de trece gramos. Tómese en cuenta que al sacarla pudo perderse alguna cantidad y que en el accidente pudo ocurrir algo por el estilo. ¿A qué se debe esos trece gramos de agua en un carburador que tiene capacidad apenas para una botella de gasolina? Los peritos tendrán que decir si esa agua pudo formarse en el carburador en forma natural, por un proceso de condensación.

¿Cuántos días fueron necesarios para que en un carburador en constante funcionamiento se formaran trece o más gramos de agua? ¿No había sido reparado el avión? ¿No había sido revisado horas antes? No había quedado funcionando la víspera del viaje? Los trece gramos de agua, que negitaron varios días para formarse, de aceptar la versión apuntada, no habían dado señales de existencia antes? Fué en el momento de este viaje y segundos después de haberse levantado el avión que comenzaron a actuar? Porque es bueno que advertimos que los entendidos afirman que el agua en el carburador de un avión puede producir en los tubos comunicantes el efecto de una tapadera. Todas estas cuestiones están pendientes de dictamen y nosotros quedamos a la expectativa.

# EARL BROWDER

## Secretario del Partido Comunista de los Estados Unidos, ante los tribunales

El cable nos ha dicho que por fin Earl Browder, el Sr. Gral. del Partido Comunista de los Estados Unidos, fué sentenciado a 4 años de prisión y a una fuerte multa. Sin embargo, el juicio no se definió ya que le queda el derecho de apelar por esta sentencia.

A Browder no se le condena por ningún hecho deshonroso, sino por una tintillada de los enemigos del movimiento de los trabajadores que se enfrenta a los grandes potentados yanquis.

En una noticia suministrada por el servicio Inter-Continent News, fechada el 18 de enero nos informa acerca del comienzo del juicio de Browder el 17 de enero. Dice lo siguiente:

New York, enero 18.—(INC).—La causa seguida contra Earl Browder, empezó ayer en la corte del Distrito Federal. En su discurso al jurado, George Gordon Battle, abogado principal de la defensa, declaró que el gobierno no puede disputar el hecho que durante el período que se considera por el jurado, el líder comunista viajó bajo diferente nombre, excepto en un caso específicamente legal, el caso cuando el hizo uso de su legítimo nombre y pasaporte y que en tal caso, Browder ni engañó ni defraudó a nadie. En una forma digna y patriarcal Mr. Battle habló al jurado, tratando de romper la ilusión de liberadamente creada de que el gobierno perseguía a Browder por hacer uso de pasaportes falsos.

Basándole a cada uno de los miembros del jurado una copia de la aplicación hecha por Browder para adquirir pasaporte en 1934, haciendo uso de su propio nombre, el abogado de la defensa demostró que todos los cargos contra Browder estaban basados en el uso de la palabra "ninguno", al llenar una sección de la aplicación. Sobre esta "endeble, incierta y vaga sucesión de palabras", ningún crimen puede cargarse a Browder, declaró el abogado. Sin embargo, es sobre esto que el gobierno intenta encerrar al líder comunista por 10 años.

Al empezar el juicio, ya la sala estaba llena de personas interesadas en el resultado de este juicio. Browder sentado y con espíritu sereno, tomaba notas y frecuentemente discutía con sus abogados. Estos son Mr. Battle el abogado principal; un ex-asistente del Fiscal General Mr. Edward I. Aronow; y Mr. Edward Kuntz, Nicolas Dozenberg, quien se declaró culpable hace unos pocos días después de haber sido arrestado por hacer uso de pasaportes falsos, iba a ser sentenciado hoy, pero la sentencia fué pospuesta, pues el gobierno no oculta su intención de que usando a Dozenberg, como principal testigo del gobierno en contra de Browder, le dará en pago una sentencia muy pequeña. Dozenberg, es bien conocido como un ayudante de Jay Lovestone (Lovestone un renegado, oportunista, estrechamente ligado con los grupos Trotskistas de América.

# Gran BAILE

### SABADO Y DOMINGO

En nuestro amplio local, de las 8 de la noche en adelante

### Cuota: UN COLON CABALLEROS

## Orquesta "Ensueños"

### Los Agentes del General...

VIENE DE LA 1a. PAG.—reclama en las márgenes del San Juan. 2º. Somoza siempre ha visto con absoluta desconfianza la presencia en la vecina Costa Rica de tantos enemigos suyos y de su régimen. Para él sería motivo de gran tranquilidad poder disponer, al alcance de su mano despótica, de los elementos emigrados a Costa Rica. 3º. Nicaragua, explotada y oprimida ignominiosamente, se está quedando sin brazos. Si la frontera con Costa Rica fuera abierta o si siquiera los resguardos fronterizos se hicieran de la vista gorda, rápidamente subiría al doble o al triple el número, de inmigrantes nicas. Este éxodo voluntario de hombres de trabajo, ha venido a crear un serio problema a la economía de

aquel país hermano y particularmente a sus finqueros.

Esto afecta especialmente a Somoza, primer capitalista y primer terrateniente nacional. ¿De qué servirían al Presidente Somoza las vastas extensiones de tierras sin cultivar de que se ha apoderado en las márgenes del San Juan si no dispone de brazos para poner las a producir?

A la sombra de un engañoso plan de colonización, Somoza busca entre los emigrados nicas en nuestro país, esclavos a salario que le pongan sus tierras en producción. Pero los trabajadores nicaragienses, que tienen aquí su segunda patria, no volverán a su país mientras allí exista la tiranía, a menos que sea para luchar por derrocarla.

**El calderonismo se propone anular nuestros triunfos electorales a base de fraudes. Sólo la movilización de todos los militantes del Partido Comunista puede hacer fracasar esos propósitos inmorales de los enemigos del pueblo.**

**Camara: inscribese como fiscal.**

### El camarada Ferreto...

VIENE DE LA 1a. Pag.

sas comerciales. Se basa el Sr. gerente, para hacer tan peregrina afirmación, en el hecho de que los heredanos están una o dos semanas casi a oscuras todos los veranos, por falta de fuerza eléctrica. Fué entonces cuando intervino nuestro camarada Ferreto en su carácter de regidor heredano y mediante un estudio serio, aportando datos incontrovertibles, demostró que la planta eléctrica de Heredia no solamente no había sido ni era un fracaso comercialmente hablando, sino que había sido y era un gran negocio. Con datos tomados de los libros de la municipalidad heredana, Ferreto pudo demostrar que en solo el año 39, aquella planta eléctrica produjo @ 83.846,65 de ingresos, contra @19.498.55 dejando un rendimiento neto de más de @ 74.000 colones, sin incluir en las entradas el

valor de los servicios gratuitos, que según los datos que arrojan los mismos libros de la Contaduría Municipal, tienen un valor superior a @ 30.000 colones en solo el año 39. Ferreto logró demostrar que solamente en los últimos diez años la planta eléctrica de Heredia ha dejado un rendimiento neto de @ 609.924.55 sin incluir el producto de los servicios gratuitos y más de un millón de colones incluyendo los.

Los datos aportados por el compañero Ferreto sobre la magnitud del negocio eléctrico fueron objeto de discusión en la Junta Nacional de Electricidad y sirvieron para reforzar la posición de los elementos nacionalistas y para debilitar la posición del Dr. Pupo y de su grupo de entreguistas. Y todavía se atreven nuestros enemigos a llamarnos enemigos de la patria!

## A PACO URBINA

En la reunión que el Calderonismo celebró el pasado Lunes en Alajuela, Paco Urbina, afirmando que yo le he atacado, expuso algunos falsedades tendenciosas en mi perjuicio.

Es falso que yo me haya ocupado de él, ex-comunista de quien todos los que lo conocen tienen formado concepto.

Yo no le contesto. Si logro enseñar a hablar a un perro, lo encargaré de contestar a ese sujeto.

Luis Carballo C.

Discurso por Radio del Dip. M. Mora

MIERCOLES 31

A LAS 7 Y 1/2 DE LA NOCHE

TRASMISION POR RADIO.—MANUEL MORAL AL MICROFONO.—RADIO UNIVERSAL

# ESCALES

de las 55 mesas del distrito primero del Comité Central! El JUEVES, primero de febrero todos al local del Partido para recibir las correspondientes lecciones.